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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Nada detiene la extorsión telefónica desde la cárcel 
El Instituto Federal de Telecomunicaciones identifica un aumento en el uso de celulares 
y el intercambio de tarjetas SIM; no basta con poner inhibidores: expertos 
 

 
Impugnan revés a fin de fideicomisos 
El Gobierno busca disponer de $15 mil millones 
 

 
Falla en EU acuerdo por deudas de Azteca 
Reclaman a televisora 400 mdd 
 

 
En Morena, ni tribus ni cuotas: Sheinbaum y Delgado a Ebrard 
Claudia: “Somos un solo movimiento, un solo partido”; el dirigente apunta que “las 
corrientes destruyen” y rechazan que Marcelistas vayan a tener espacios en Comisiones, 
como aseguró el excanciller 
 

 
Entrevista López Obrador – Xi Jinping; fentanilo, el tema 
El presidente parte hoy a San Francisco a la cumbre de la APEC 
 

 
Ve JP Morgan a México como su oportunidad “número uno” de inversión 
Entrevista. El país ofrece elementos para un crecimiento económico sostenible, dice el 
jefe del banco estadounidense 
 

 
El impacto del nearshoring en los estados será disparejo: Moody’s 
NL, Jalisco, Edomex, Guanajuato tienen ventaja 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

López Obrador abordará con presidente de China el tráfico de 
fentanilo  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/15/politica/011n1pol 
Sinaloa. - El presidente Andrés Manuel López Obrador y su par de China, Xi 
Jinping, sostendrán su primera reunión oficial este jueves, en la que 
abordarán cómo reforzar el control de la cadena de valor de los precursores 
de fentanilo para impedir su tráfico ilegal y el fortalecimiento de la relación 
bilateral. A menos de un año de que termine su gestión, el jefe del Ejecutivo 
vuela hoy a San Francisco, California, para participar en su primera cumbre 
con los líderes de las principales economías mundiales en la reunión del 
Foro de Cooperación Asia-Pacifico (APEC). En ese contexto, López Obrador 
sostendrá encuentros bilaterales con el mandatario chino, con el primer 
ministro de Canadá, Justin Trudeau, y con el presidente estadunidense, Joe 
Biden, según adelantó ayer la canciller Alicia Bárcena en la conferencia 
matutina del jefe del Ejecutivo, celebrada en Culiacán, Sinaloa. 
El jueves, previo a la inauguración del foro que encabezará Biden, se 
celebrará la reunión entre el jefe de Estado mexicano y Xi Jinping. Más tarde, 
tras la ceremonia de apertura, se efectuará el encuentro bilateral con 
Trudeau. Esa noche, el presidente de México estará presente en la cena 
oficial que ofrece el presidente Biden. 
 
AMLO actualización semanal de gastos a Pemex  
https://www.reforma.com/amlo-actualizacion-semanal-de-gastos-a-pemex/ar2710752?v=5 
Petróleos Mexicanos (Pemex) recibió el requerimiento de presentar 
actualizaciones semanales sobre sus gastos al Servicio de Administración 
Tributaria (SAT), esfuerzo del Presidente Andrés Manuel López Obrador para 
frenar los excesos que hay en la petrolera. 
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Comisión de Justicia del Senado aprueba renuncia de Arturo 
Zaldívar a la Suprema Corte  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/comision-de-justicia-del-senado-aprueba-
renuncia-de-arturo-zaldivar-a-la-suprema-corte-de-justicia/ 
Morena y sus aliados impusieron su mayoría y aprobaron en la Comisión de 
Justicia del Senado la renuncia de Arturo Zaldívar Lelo de Larrea al cargo de 
ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).  
En una votación a mano alzada, los senadores del bloque oficialista avalaron 
con 12 votos a favor y siete en contra la dimisión de Zaldívar, ante el rechazo 
de la oposición, que argumentó que no se justifica la causa grave que 
establece la Constitución Política. Germán Martínez Cázares propuso la 
comparecencia del dimitente, pero Morena se opuso, al advertir que la ley 
no lo obliga a asistir ante el Congreso a explicar las motivaciones de su 
renuncia. “La mudanza de un árbitro constitucional no es un cambio de 
jugador en un equipo de futbol que se realiza en un minuto. Existe 
obligación de esgrimir una causa grave para renunciar a ser juez 
constitucional”, sostuvo. Dijo que como la escultura del Manneken Pis (El 
niño mión), de Bélgica, el ministro Zaldívar “miccionó” sobre toda nuestra 
historia constitucional con su renuncia.  
 
Por 'Otis', infraestructura eléctrica costará 2 mil 600 mdp; CFE, 
con 'más ingresos que nunca'  
https://www.milenio.com/negocios/cfe-infraestructura-en-acapulco-costara-2-mil-mdp-se-
tiene-recursos 
Ciudad de México. - El impacto del huracán Otis en costas de Guerrero y que 
provocó afectaciones a la infraestructura eléctrica, tendrá un costo para la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) de 2 mil 600 millones de pesos, 
señaló su director general, Manuel Bartlett. No obstante, sigue siendo la 
empresa con mayores 'ingresos propios' del sector eléctrico en México. 
"Por instrucción presidencial no se cobrará la energía eléctrica en los 
próximos 4 meses en la zona dañada mediante un acuerdo con Hacienda 
que será publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF)", y reconoció 
la labor social de la CFE y los trabajadores.  
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Durante su comparecencia en la Cámara de Diputados en el marco de la 
Quinta Glosa del Informe de Gobierno, detalló que la infraestructura fue 
devastada, con destrucción de 117 estructuras de alta y media tensión, 30 
subestaciones eléctricas y más de 12 mil postes. "Inmediatamente después 
del paso del huracán, la CFE ya había comenzado con la reconstrucción del 
sistema. Se destinaron 3 mil 650 trabajadores, 280 grúas, 875 vehículos, 150 
plantas de energía de emergencia, 38 torres de iluminación, siete 
helicópteros y más de 7 mil toneladas de material", indicó a los legisladores. 
 
Persisten riesgos para la economía y la inflación: Rogelio 
Ramírez de la O  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/persisten-riesgos-economia-inflacion-rogelio-
ramirez/1619830 
El secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Rogelio Ramírez de la O, 
reconoció que si bien México crecerá a una tasa de 3.5% este año, a nivel 
global se mantienen riesgos para la actividad económica y la inflación. 
Al participar en la 30a reunión de ministros de Finanzas del Foro Multilateral 
de Cooperación Económica Asia Pacífico (APEC) que se realiza en San 
Francisco, California, expuso que este riesgo es particularmente para los 
países emergentes, que son más vulnerables a los choques externos. 
A pesar de una reducción en las presiones en la cadena de valor, el volumen 
de comercio continúa decreciendo a la par de la producción industrial y la 
inversión”, alertó el funcionario. Para Ramírez de la O, el crecimiento global 
a lo largo de este año ha dado muestras de progreso moderado, con 
episodios de volatilidad, sobre todo en los mercados financieros, y una 
política monetaria restrictiva. Por ello, acotó que el crecimiento global será 
estará impulsado por la demanda doméstica, un fuerte mercado laboral y 
un mejor balance de la economía familiar, al tiempo que se estima que la 
inflación siga disminuyendo, aunque las presiones inflacionarias persisten. 
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En Morena, ni tribus ni cuotas: Sheinbaum y Delgado a Ebrard  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/morena-tribus-cuotas-sheinbaum-delgado-
ebrard 
El supuesto “entendimiento político” entre Marcelo Ebrard y Morena 
comenzó a fracturarse apenas 24 horas después de su anuncio. Claudia 
Sheinbaum y Mario Delgado rechazaron las deducciones del ex canciller de 
un aparente pacto con su grupo, y dejaron claro que él no es la segunda 
fuerza dentro del partido pues se trata de un solo movimiento, que aquí no 
se aceptan corrientes, ni se reparten cuotas a través de cuates. 
El lunes Marcelo Ebrard anunció que se quedaría en Morena gracias a un 
“entendimiento político” con Claudia Sheinbaum que implicaba, primero, 
aceptar irregularidades en el proceso mediante el que fue seleccionada 
como eventual candidata presidencial, y además, reconocer que es la 
segunda fuerza dentro del partido y que por lo tanto, tendría posiciones en 
los órganos internos y de dirigencia, así como en el proceso electoral. 
Sin embargo, por vías distintas y con diferentes tonos, tanto la coordinadora 
nacional de la cuarta transformación como el dirigente nacional de Morena 
rechazaron las conclusiones de Marcelo, pues sostuvieron que este partido 
no permite las corrientes internas porque no quieren convertirse en el PRD. 
 
Impugnan revés a fin de fideicomisos; el gobierno busca 
disponer de $15 mil millones  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/impugnan-reves-a-fin-de-fideicomisos-el-
gobierno-busca-disponer-de-15-mil-millones/1619851 
El gobierno de México impugnó la suspensión provisional concedida a la 
Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del 
Poder Judicial de la Federación, que congeló la eliminación de 13 
fideicomisos de este órgano. El asunto se turnó al Décimo Tercer Tribunal 
Colegiado en Materia Administrativa del Primer Circuito, que determinará 
si confirma, modifica o revoca la sentencia, en los próximos días.  
“Se tiene por interpuesto el recurso de queja de la parte quejosa en contra 
del auto que resolvió respecto de la suspensión provisional. Remítase al 
tribunal colegiado en materia administrativa en turno”, se detalla en el 
acuerdo.  
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La semana pasada, la jueza Noveno de Distrito en Materia Administrativa en 
la Ciudad de México, Elizabeth Trejo Galán, concedió la suspensión 
provisional en contra de la eliminación de 13 de 14 fideicomisos del PJF, que 
suman aproximadamente 15 mil millones de pesos.  
Esta medida congela esos recursos, que el gobierno de México ha propuesto 
destinar para el apoyo a la población damnificada por el impacto del 
huracán Otis, en Acapulco, el 24 de octubre. En respuesta, la ministra 
presidenta de la Corte, Norma Lucía Piña Hernández, envió una carta al 
presidente Andrés Manuel López Obrador, en la que se dijo dispuesta a 
buscar los mecanismos de distribución de los 15 mil millones de pesos. 
 
Revelan pelea, suicidio... y drogas  
https://www.reforma.com/revelan-pelea-suicidio-y-drogas/ar2710800?v=5 
Ciudad de México. - Bajo la influencia de drogas y tras una pelea en la 
recámara, Dorian Nieves Herrera mató la madrugada del lunes, con al 
menos 20 cortes de una navaja de rasurar, uno de ellos en la yugular, a su 
pareja Ociel Baena Saucedo, Magistrade electoral de Aguascalientes, y 
después se suicidó, reveló la Fiscalía General del Estado (FGE). 
 
Jornada de 40 horas, una amenaza para 99% de empresas  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/jornada-laboral-corta-pone-en-jaque-a-99-de-
empresas/ 
En México hay más de un millón de micro, pequeñas y medianas empresas 
que representan 99% de los negocios formales en operación, que se verán 
impactadas sin una aplicación gradual de la reforma para reducir la jornada 
laboral de 48 a 40 horas a la semana que se encuentra a debate en la 
Cámara de Diputados, dijeron especialistas.  
Esta reducción implicará un costo adicional para empresas, que tendrán 
que contratar personal adicional y/o pagar horas extras, reorganizar 
jornadas laborales e incorporar más tecnología para mantener los niveles 
productividad con menos horas de trabajo, y de ahí que, de aprobarse, el 
cambio debe llevarse de manera gradual, señalaron.  
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“Las empresas que son intensivas en mano de obra, donde se trabaja por 
turnos todos los días de la semana, podrían tener un incremento de entre 
25% y 30% en su costo laboral, y será un impacto importante, ya que, de no 
aumentar la productividad, eso podría generar aumentos en el precio de los 
bienes y servicios que producen”, estimó Beatriz Robles, directora de 
operaciones de ManpowerGroup, firma especializada en recursos humanos. 
 
Imparable, extorsión telefónica desde la cárcel: detectan 90 mil 
llamadas en 3 penales  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/imparable-extorsion-telefonica-desde-la-carcel-
detectan-90-mil-llamadas-en-3-penales/ 
De acuerdo con un estudio del Instituto Federal de Telecomunicaciones 
(IFT), continúa al alza el ingreso de celulares a centros penitenciarios para 
delinquir, donde año con año se incrementa la presencia de equipos 
telefónicos. De 2017 a 2021, el IFT detectó un incremento de 31 mil 756 
llamadas de extorsión, tan sólo al analizar tres penales al azar, de acuerdo 
con la revisión del comité especializado en estudios e investigaciones que 
permitan inhibir y combatir la utilización de equipos de telecomunicaciones 
para la comisión de delitos o actualización de riesgos o amenazas a la 
seguridad nacional.  
En comparación con el primer registro de 2017, en tres centros 
penitenciarios monitoreados al azar se explicó que solamente se utilizaban 
597 celulares y para 2021 la cifra se elevó a 969, pero las llamadas casi se 
duplicaron, ya que pasaron de 44 mil 718 a 76 mil 474; sin embargo, 2020 
fue el año cuando se registraron más llamadas desde prisiones: 163 mil 392. 
 
Deja Samuel García sin sueldos a Congreso, PJ y Fiscalía  
https://www.reforma.com/deja-samuel-garcia-sin-sueldos-a-congreso-pj-y-
fiscalia/ar2711013?v=3 
Al menos 7 mil empleados de organismos autónomos de Nuevo León 
resultarían afectados hoy al no recibir su pago de nómina por parte de la 
Tesorería del Estado, presuntamente como parte de la pugna entre el 
Gobernador Samuel García y el PRIAN por la designación del Interino que 
cubrirá la licencia de seis meses del emecista. 
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Tren de pasajeros debe considerarse servicio público como el 
agua o la luz  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/15/economia/021n1eco 
El ferrocarril para transporte de pasajeros debe ser considerado un servicio 
público, tal como el agua, la electricidad o una carretera, explicó Jaime de 
Jesús Paredes Camacho, profesor de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) y experto en el sector. En México el servicio de ferrocarril de 
pasajeros aún no se recupera de lo que significaron los cierres por la 
pandemia de coronavirus. El año pasado transportó a 41 millones de 
pasajeros, 28.7 por ciento por debajo de lo que registró en 2019, de acuerdo 
con los datos del Sistema Nacional de Indicadores Ferroviarios de la Agencia 
Reguladora del Transporte Ferroviario (ARTF). Uno de los tropiezos más 
recientes fue el Tren Turístico Puebla-Cholula, el cual dejó de operar en 
diciembre de 2021, sin completar cinco años desde que el ex presidente 
Enrique Peña Nieto y el ex gobernador Rafael Moreno Valle lo inauguraron. 
La pandemia hundió la afluencia de un proyecto que, de acuerdo con la 
actual administración de Puebla, recibió 339 millones 370 mil 117 pesos en el 
tiempo que operó, pero sólo tuvo un retorno de 4 millones 933 mil 855 pesos. 
Al final la obra se vendió a la Secretaría de Marina, que en agosto la 
desmanteló para utilizar partes de la maquinaria y carros en el Transístmico. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2023/11/15/economia/021n1eco


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/evidencia-amlo-a-miembros-de-su-
ayudantia/ 
La teoría de que en un equipo de trabajo los reconocimientos se hacen en 
público, y los regaños en privado, no va mucho con el presidente López 
Obrador, quien exhibió el mal desempeño de los miembros de su ayudantía. 
Nos detallan que el domingo, por un error en la logística debido a la 
diferencia de horarios entre Tijuana, Baja California, y La Paz, Baja California 
Sur, el mandatario federal los regañó y les puso “tache” de manera pública. 
Nos hacen ver que, por esta pifia docenas de asistentes tuvieron que esperar 
hasta tres horas en La Paz y cansados de tanto esperar, algunos comenzaron 
a irse. Para evitar que le hicieran vacío al mandatario federal, funcionaros 
subieron a un cantante para que se cantara unas canciones de Vicente 
Fernández y hasta de Luis Miguel con tal de que se quedaran.  
Cuando llegó el presidente a La Paz, no tuvo más que aceptar que los 
jóvenes “honestos” de la Ayudantía —de los cuales 20 han sido ascendidos 
a puestos de alto nivel— sabrán cómo abrir paso a su camioneta o recibir 
peticiones, pero “no conocen mucho de cambio de horario” y por lo tanto 
les tuvo que poner tache. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-11-15/op260307?pc=102 
UNA DE DOS: o Karla Quintana es toda una maestra del disfraz y el engaño... 
o simplemente es la nueva víctima del típico linchamiento presidencial 
desde la mañanera. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1922 
Que todo está listo para que este domingo Claudia Sheinbaum se registre 
como precandidata presidencial única de Morena-PVEM-PT, ya 
aparentemente saldado sin mayores consecuencias el episodio Marcelo 
Ebrard, pero conforme pasan los días se vuelve más complejo analizar los  
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acuerdos para repartir candidaturas. Ayer por la tarde, por ejemplo, el verde 
Arturo Escobar tuvo una reunión con la secretaria general morenista, Citlalli 
Hernández, para ese y otros temas, y no faltó la youtuber que fue a abogar 
por un hueso, mientras que los primos poblanos Ignacio Mier, diputado, y 
Alejandro Armenta, virtual candidato a gobernador, ya hicieron las paces 
después de la escaramuza del viernes pasado por los resultados de las 
encuestas. Bueno. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El peligro del dedazo de género  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-peligro-del-dedazo-de-
genero/ 
La designación de Clara Brugada como futura candidata a la Jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México es una jugada maestra del ala radical de 
Morena. Es indudable que se impuso la congruencia ideológica al 
pragmatismo político: por más que fuera el candidato favorito de Claudia 
Sheinbaum, Omar García Harfuch representaba —por trayectoria, vínculos 
y convicciones— una flagrante contradicción con todo lo que el obradorato 
ha pregonado todo el sexenio. Harfuch arrasó en la encuesta. Aportaba a 
Morena justo lo que necesitaban: alguien capaz de conquistar nuevos 
grupos de electores, que se han vuelto anti-AMLO, y poner al partido oficial 
en una posición más competitiva en la capital del país. Pero lo excluyeron y 
pusieron a Clara Brugada, que quedó 14 puntos abajo. El pretexto fue la 
paridad de género. Fue dedazo de género: AMLO, que es un radical de 
Morena, acompañado de otros radicales de Morena, lo bajaron. Si el 
presidente hubiera querido que fuera Harfuch, bajaban a cualquier otro 
aspirante hombre de cualquier otro estado. 
 
Mario Maldonado 
La alianza opositora, en riesgo en CDMX y a nivel nacional  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-alianza-opositora-en-riesgo-
en-cdmx-y-a-nivel-nacional/ 
El Frente Amplio por México (FAM) se encuentra ante lo que debe 
considerarse una gran oportunidad, pero también frente a una de las más 
grandes crisis de desacuerdo entre sus liderazgos, lo que podría terminar 
favoreciendo la supremacía de Morena.  
La posibilidad de arrebatar la jefatura de Gobierno de la CDMX a un 
movimiento de izquierda que la ha dominado durante 26 años es real, sobre 
todo luego de las fracturas internas que dejó el proceso de selección de 
candidata de Morena; no obstante, la unidad que se requiere para  
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capitalizar el momento tampoco está presente en la alianza opositora y, 
según algunos de los principales representantes del FAM, antes que de un 
acuerdo se está más cerca de la ruptura. 
 
Salvador García Soto 
AMLO en Badiraguato: y su gusto es  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-en-badiraguato-y-su-
gusto-es/ 
Utilizando el título de una canción que describe la terquedad y la necedad 
en la música sinaloense, el presidente de México dijo ayer, en su sexta visita 
a Badiraguato, que volverá a regresar a este municipio enclavado en la sierra 
de Sinaloa y de donde son originarios los principales capos históricos del 
Cártel de Sinaloa y desde donde volvió a reivindicar su discurso sobre la 
humanidad de los narcotraficantes y la bondad, que según el presidente, 
todos tenemos hasta que lo cambian “las circunstancias”.  
“Voy a regresar, hay algunos que no les gusta que venga a Badiraguato, pero 
a mí me gusta, fíjense, ahora sí que ¡mi gusto es! ¿Y saben por qué me 
gusta? Porque no estoy de acuerdo con los estigmas, no estoy de acuerdo 
con que tachen a la gente de mala, cuando toda la gente, todo el pueblo es 
bueno. No nacemos malos, todos nacemos buenos, son las circunstancias, 
las que llevan, a algunos, a tomar el camino de las conductas antisociales. 
Pero yo creo mucho en los seres humanos, creo mucho en la bondad de 
nuestro pueblo, por eso voy a seguir viniendo”, sentenció. 
 
Héctor de Mauleón 
El “trastornado” jefe de seguridad de Los Chapitos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-trastornado-jefe-de-
seguridad-de-los-chapitos/ 
En los últimos días de octubre, al menos nueve personas, entre estas un 
menor de edad, fueron privadas de la libertad en el fraccionamiento 
Bosques del Rey, ubicado en Culiacán, Sinaloa. El comando que se las llevó 
buscaba a una persona de nombre Alberto “N”. Se lo llevaron a este, a su 
esposa y a un menor de solo 13 años. Los cadáveres de ocho de los 
secuestrados aparecieron cuatro días más tarde a 50 kilómetros de 
distancia, en distintos puntos de Tamazula, Durango. 
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Algunos de los cuerpos, entre estos el del menor, fueron abandonados con 
las manos esposadas en la espalda en distintas calles de la cabecera 
municipal. A otros los tiraron en la carretera. Mostraban signos de tortura. 
Las víctimas habían sido asesinadas a tiros. 
 
Carlos Marín 
Trato ruin a los damnificados  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/trato-ruin-a-los-
damnificados 
La semana pasada los diputados de la 4T aprobaron el Presupuesto de 
Egresos para 2024: nueve billones 22 mil millones de pesos, cometiendo la 
canallada de no destinar ni un centavo a los damnificados y la 
reconstrucción de Acapulco y Coyuca de Benítez. El número de dígitos 
marea: nueve millones de millones 22 mil millones de pesos que se escribe 
así: $9,022,000’000,000.00 Con lo que hoy tiene el gobierno, el presidente 
López Obrador se comprometió a destinar 61 mil millones de pesos a la zona 
devastada y dice que “hay en caja” 600 mil millones de pesos 
($600,000’000,000.00) “para lo que se necesite”. 
Nada, sin embargo, garantiza que de ese guardadote se destine un solo 
peso a paliar el desastre. Más allá de lo que piense y ordene AMLO, sus 
bancadas prefirieron complacerlo que destinar una cantidad específica para 
el auxilio a los damnificados, y lo que se les ocurrió a 262 de Morena, el Verde 
y PT fue prometer una limosna: un mes de su inmerecida dieta o salario que 
suma poco menos de 20 millones de pesos. Prácticamente nada frente a la 
magnitud de la devastación y necesidades de alrededor de un millón de 
afectados en sus bienes y empleos. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Que no va a Acapulco por la investidura  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/que-no-va-a-acapulco-
por-la-investidura 
Tiene una relación cordial: todos contra todos. Florestán 
El presidente Andrés Manuel López Obrador respondió a las críticas de por 
qué, dijo, no ha ido a Acapulco, que sí ha ido pero el reclamo es por qué no 
hay evidencias de las cuatro veces que, afirma, ha visitado el devastado  
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puerto. Ayer en la mañanera dijo que su ausencia (sic) era para respetar la 
investidura presidencial y para no caer en provocaciones. Así lo explicó: 
Es que, si voy, si voy y les digo a ustedes, voy a estar en la colonia 
Regeneración —se equivocó, era en Ciudad Renacimiento, no 
Regeneración—, me van a ir a ver muchos porque me quieren como yo los 
quiero, el pueblo. Pero me van a mandar a 10, 20 provocadores con la 
televisión. Si no he ido es por eso (sic). Entonces, no puedo exponerme, no 
es Andrés Manuel, soy el presidente de México, tengo que cuidar la 
investidura presidencial y no puedo permitir que nadie me ningunee. O sea, 
prestarme, caer en una provocación, que eso es lo que quieren. 
 
Enrique Quintana 
El árbol y el bosque: México visto de fuera  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/11/15/el-arbol-y-el-
bosque-mexico-visto-de-fuera/ 
En unos cuantos días el presidente López Obrador acudirá a la reunión de 
la APEC, que se llevará a cabo en San Francisco. Cualquier viaje que hace el 
exterior el presidente López Obrador es noticia, pues casi no sale del país. 
Pero, en este caso en el que probablemente tendrá, además de la reunión 
multilateral, encuentros directos con Joe Biden, Justin Trudeau y con el líder 
chino Xi Jinping, habrá una valoración de la relevancia de México en el 
escenario internacional. En la cercanía de esta reunión, resultan relevantes 
un par de juicios respecto a la visión que se tiene de México desde el exterior. 
Uno de ellos corresponde al CEO de JP Morgan, Jamie Dimon, sin lugar a 
duda, el banquero más importante del mundo hoy día. En la entrevista que 
ayer le hizo Susana Saénz en El Financiero Bloomberg TV, el presidente de 
JP Morgan señaló, en el contexto de su visita a México, lo siguiente: 
“México es un mercado crítico para nosotros. Hemos estado aquí durante 
120 años. Si tuviera que elegir un país, este podría ser el número uno en 
oportunidades”. 
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Raymundo Riva Palacio 
AMLO vota por Massa 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/11/15/amlo-vota-
por-massa/ 
Las elecciones presidenciales del próximo domingo en Argentina se 
convirtieron en una extensión de la lucha ideológica mexicana. Los 
expresidentes Felipe Calderón y Vicente Fox suscribieron un desplegado 
junto con exmandatarios conservadores de América Latina y España en 
apoyo a Javier Milei, el polémico candidato libertario de extrema derecha 
que está desafiando al oficialismo. Su apoyo fue un manjar para el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, quien los criticó por el respaldo 
a quien llamó “un facho”, una forma coloquial de llamar al fascismo. Pero la 
división ideológica de los presidentes mexicanos no se detiene ahí, por lo 
que toca, al menos, a López Obrador. Su injerencia en Argentina va mucho 
más allá de las palabras. 
 
Darío Celis 
El criterio de Hacienda  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/11/15/el-criterio-de-hacienda-555021.html 
BANCO DEL BAJÍO (BanBajío) indebidamente involucra a la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP) en un tema entre particulares, afirman 
José Luis Sanvicente, José Bertín Gutiérrez y Rubén Rodríguez. 
Como lo es la nulidad de los convenios judiciales de dación en pago 
celebrados a finales de la década de los noventa mediante los cuales dieron 
en pago al banco acciones de las que eran titulares en la institución. 
Expresan que se ha hablado de un oficio emitido por la dependencia al 
mando de Rogelio Ramírez de la O, que favorece al BanBajío, pero nadie ha 
visto tal documento, ni se ha exhibido en el juicio. 
El supuesto oficio trataría de un “criterio” que diría que en diciembre de 1997 
no aplicaban a BanBajío los artículos 17, 19 y 106 fracciones IV y XVI de la Ley 
de Instituciones de Crédito (LIC), que son las disposiciones legales que en el 
escrito inicial de la demanda se argumentó que fueron violadas. 
La LIC, actualmente en vigor, es la del 18 de julio de 1990, con la diferencia 
de que las facultades que antes ejercía la SHCP ahora las ejerce la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), que preside Jesús de la Fuente. 
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Procuraduría Agraria 
 
“Funcionarios de primer nivel pactan con los enemigos de la 
4T” para privatizar ejidos de La Pila, en SLP: Carlos Covarrubias  
https://julioastillero.com/funcionarios-de-primer-nivel-pactan-con-los-enemigos-de-la-4t-
para-privatizar-ejidos-de-la-pila-en-slp-carlos-covarrubias/ 
San Luis Potosí. - En concreto, el activista de Guardianes de la Sierra de San 
Miguelito señaló a Jorge Nuño Lara, secretario de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes del gobierno federal, de negociar con 
“grupos empresariales” “la ocupación de tierras”, así como la “privatización 
de miles de hectáreas” de La Pila, en San Luis Potosí. Según Covarrubias, 
Grupo Meta y WTC acordaron con ejidatarios la compra de 700 hectáreas 
más el dominio pleno de otras “mil 800” para un “proyecto industrial” de 
BMW. Este acuerdo de “ocupación temporal” del territorio tenía que ser 
avalado por la Procuraduría Agraria. Sin embargo, el titular de esta 
dependencia a nivel federal, Luis Hernández Palacios Mirón, negó durante 
casi un año que se hubieran revisado los términos del consenso; pero, en 
días recientes, admitió que “38 millones de pesos” ya habían sido erogados 
por los empresarios para adquirir “30 hectáreas” de tierras ejidales.  
En todo momento, puntualizó el activista, Nuño Lara estuvo informado de 
la situación, pero negó desde diciembre de 2022 que la obra hubiese sido 
autorizada por la institución a su cargo. No obstante, la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) también aceptó en un 
juicio agrario que el convenio ya había sido firmado con casi un año de 
antelación. 
 
Otra más sobre los embates contra la propiedad comunal y 
ejidal  
https://www.astrolabio.com.mx/otra-mas-sobre-los-embates-contra-la-propiedad-
comunal-y-ejidal/ 
San Luis Potosí. - Desde el 18 de diciembre de 2022, cuando en asamblea 
anunciaron a los 520 ejidatarios de La Pila que cada uno recibiría 60 mil 
pesos como pago por el derecho de vía sobre 30.26 hectáreas de su 
territorio, la sospecha de ilegalidades en esa virtual expropiación de tierras  
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para favorecer a una concesionaria carretera abrió una ruta llena de 
obstáculos para documentar la corrupción. Casi once meses después, como 
parte del litigio abierto por un grupo de ejidatarios inconformes con la 
ocupación, cada uno de los sospechosos se vio obligado a confesar lo que 
durante todo ese tiempo trataron de ocultar, durante sus comparecencias 
del pasado 6 de noviembre en el Tribunal Unitario Agrario, dentro del juicio 
568/2022. Los representantes de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) reconocieron haber firmado el 
convenio de ocupación, cuya existencia y la de sus antecedentes negaron 
incluso en respuestas formales a solicitudes de información, lo que suma a 
la irregular expropiación violaciones a la Ley General de Transparencia. 
Los ejidatarios inconformes ya solicitaron a la representación estatal de la 
Procuraduría Agraria la documentación cuya existencia ya no puede ser 
negada, aunque no se les proporcionó por contar con “datos susceptibles 
de protección”, para lo que se debe preparar una versión pública. 
Una situación que muestra que, así como en el proceso de declaratoria de 
Área Natural Protegida para la Sierra de San Miguelito hubo funcionarios en 
la SEMARNAT que operaron sin éxito a favor de los urbanizadores, en el caso 
de la infraestructura carretera en la SICT pasa lo mismo, con el propio titular 
como sospechoso… en perjuicio de comunidades y ejidos. 
 
EL ESCÁNDALO DE LAS 800 HECTAREAS DE IVONNE ORTEGA  
https://solyucatan.mx/el-escandalo-de-las-800-hectareas-de-ivonne-ortega/ 
Yucatán. - El legado de la ex gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega 
Pacheco sigue vivo en el estado, y no por su buen gobierno, sino por los 
presuntos actos de corrupción en lo que estuvo involucrada, comprobado 
por la Auditoria Superior del Estado (Asey). Ejidatarios de Dzemul, municipio 
donde nació la ex priista, denunciaron ante la Procuraduría Agraria la venta 
de 800 hectáreas de tierras que presuntamente vendió Ortega Pacheco sin 
consultarlos. Los hombres del campo acreditaron que desde 1925 les 
pertenecen las tierras, sin embargo, se comprobó la venta ilegal de ese 
espacio por parte de Rodrigo Rosas Cantillo, quien dice que se las vendió a 
Ortega Pacheco. Todo esto salió a la luz porque los terrenos comenzaron a 
ser desmontados por parte de una inmobiliaria.  
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El comisario ejidal, Roberto Vera Catzín, dijo que cotejaron con el personal 
de la Procuraduría Agraria sus títulos de propiedad y en ningún 
documento se acredita asamblea alguna donde se les haya consultado la 
venta de los terrenos. 
 
Procuraduría Agraria incentiva asesoría para sucesión de 
tierras en SLP  
https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/procuraduria-agraria-incentiva-asesoria-para-
sucesion-de-tierras-en-slp-11002329.html 
San Luis Potosí. - Procuraduría Agraria de San Luis Potosí lleva a cabo 
acciones permanentes de asesoraría para que las y los sujetos agrarios, 
titulares de derechos, y puedan realizar sus procesos de lista de sucesión o 
testamento agrario, ante el Registro Agrario Nacional (RAN) o, en su caso, 
formalizarla ante fedatario público. Así lo informó en entrevista su titular, 
Álvaro Pineda Maldonado, quien explicó que este proceso se realiza para 
definir que el ejidatario o comunero, pueda determinar según sus 
intenciones y deseos, quienes o quien heredará los derechos sobre sus 
tierras parceladas o de uso común. “Este proceso es fundamental para que, 
en un futuro, la familia del ejidatario o comunero no se enfrente a la difícil 
decisión de elegir quien será ahora el representante de esas tierras. 
Normalmente la sucesión de tierras se realiza en orden sucesivo, es decir 
primero un familiar y luego el otro”. Remarcó que este procedimiento es un 
acto jurídico necesario y personal, revocable, libre y formal; se busca que la 
o el dueño de la tierra expresa de manera clara y en orden de preferencia, 
los nombres de quien heredará sus derechos, al momento de su 
fallecimiento. Por lo que aclaró que no son los integrantes de cada 
Asamblea Comunal quienes llevan a cabo esta decisión, pues se trata de un 
proceso en materia legal que solo involucra a los familiares cercanos del 
dueño de las tierras parceladas o de uso común. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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El TUA tiene alrededor de 450 expedientes en trámite  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2023/11/14/el-tua-tiene-alrededor-de-
450-expedientes-en-tramite/ 
San Luis Potosí. - Desde el pasado 09 de noviembre el Tribunal Unitario 
Agrario Distrito 43 ubicado en esta ciudad, comenzó a retomar las 
audiencias que tenían aprobadas con anterioridad, logrando hasta el 
momento la atención a por los menos cinco casos conforme a la Ley, ya que 
anteriormente el TUA daba atenciones en el vecino municipio de Tampico, 
Tamaulipas. José Luis García Medina quien es el Secretario de Acuerdos del 
Tribunal Unitario Agrario, informó que son alrededor de 450 expedientes los 
que tienen en trámite, más los casos que se han ido acumulando desde la 
pasada apertura de oficina en este municipio, por lo que la agenda de 
atenciones para nuevos casos está siendo programada posterior al 08 de 
enero del próximo año 2024. Destacó que las audiencias que con 
anterioridad se habían programado en la ciudad de Tampico, Tamaulipas, 
únicamente se trasladaron a Ciudad Valles, destacando que las atenciones 
que el TUA Distrito 43 otorga, abarcan los municipios correspondientes a la 
Huasteca Potosina más cinco municipios del Estado Tamaulipeco. 
El canal de comunicación con los interesados es a través de los actuarios y 
el horario de oficina es de 09:00 de la mañana a 03:00 de la tarde, José Luis 
García Medina puntualizó que cualquier expediente antes de ser turnado al 
Tribunal debe pasar por la Procuraduría Agraria que se encuentra instalada 
en el mismo complejo de oficinas, espacio en donde los interesados pueden 
acudir a asesorías sobre algún tipo de trámite a realizar. 
 
Orienta Procuraduría Agraria a mujeres indígenas para que 
exijan derechos agrarios  
https://nuestra-zona.com/orienta-procuraduria-agraria-a-mujeres-indigenas-para-que-
exijan-derechos-agrarios/ 
Estado de México. - La desigualdad entre hombres y mujeres del campo es 
acortada por la Representación de la Procuraduría Agraria en el Estado de 
México (PA), al orientarlas e impartirles conocimientos para que exijan sus 
derechos agrarios.  
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A través de un curso de capacitación, la PA en el Estado de México instruyó 
a los sujetos agrarios de la localidad sobre juicios sucesorios 
intestamentarios, además de asesorar a comisariados ejidales en temas de 
tenencia de la tierra, para que cuiden las parcelas que tiene concedidas. La 
capacitación tuvo lugar en el auditorio municipal de Tepetlaoxtoc y estuvo 
a cargo de Yolanda Beatriz Vera Castillo, directora General de Apoyo al 
Ordenamiento de la Propiedad Rural de la Procuraduría Agraria nacional y 
enlace de Igualdad Sustantiva con la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano del gobierno federal (SEDATU). 
La representante estuvo acompañada por Miguel Cruz López y Rubén Soto 
Gutierrez, encargado de Despacho de la Representación PA y jefe del 
Departamento Operativo, respectivamente; Marco Antonio Ríos Frías, sub 
representante jurídico; Luz Carlos Moreno Pérez, jefe de la Residencia 
Texcoco y Gregorio Espinosa Espinosa, comisariado ejidal de San Bernardo 
y San Andrés de las Peras de Tepetlaoxtoc. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 15/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5708647&fecha=15/11/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 750,734.660 m² a favor de la Federación para la construcción de los 
Tramos 1, 2, 3, 6 y 7 del Proyecto Tren Maya, correspondiente a 90 inmuebles 
de propiedad privada, en los municipios y estados que se indican (Segunda 
publicación). 
 
Está garantizada la reconstrucción y reactivación económica 
de Acapulco y Coyuca de Benítez: Meyer Falcón  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/esta-garantizada-la-reconstruccion-y-reactivacion-
economica-de-acapulco-y-coyuca-de-benitez-meyer-falcon 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, aseguró que se garantizará un 
proceso de reconstrucción, reactivación económica y planeación segura en 
Acapulco y Coyuca de Benítez, Guerrero, luego de la devastación causada 
por el huracán Otis el pasado 24 de octubre. “Estamos trabajando de lleno 
en la reconstrucción, contemplando una planeación segura con enfoque de 
riesgo a futuro; estos procesos se encuentran centrados en las acciones que 
realizamos día a día en el puerto desde la semana pasada”, reportó el 
funcionario en su mensaje durante la Segunda Sesión Ordinaria 2023 del 
Consejo Nacional de Vivienda (CNV), en la que se habló de las acciones 
específicas tras la Declaratoria de Emergencia por Desastre Natural. 
Meyer Falcón destacó que, en coordinación con las Secretarías de 
Gobernación, Bienestar, Trabajo y Previsión Social, el gobierno estatal y 
gobiernos locales, se coordina una estrategia de limpieza en ambos 
municipios que fueron divididos en 14 zonas. Informó que continúa el 
levantamiento de información y censos de los espacios públicos afectados 
por el huracán categoría 5 y “hasta el momento hay más de 200 
equipamientos que sufrieron daños considerables”, dijo. 
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Despojan a ejidatarios de sus tierras en León  
https://www.elsoldeleon.com.mx/local/despojan-a-ejidatarios-de-sus-tierras-en-leon-
11004826.html 
Guanajuato. - Despojan a ejidatarios de sus tierras en León, son alrededor de 
20 personas que luchan porque les regresen sus tierras ubicadas en el Ejido 
San Pedro de los Hernández que cuenta con más de 94 hectáreas de los 
cuales exigen respuesta de las autoridades para saber quién se apropió de 
sus casi 50 hectáreas. De acuerdo a los afectados, la problemática que se ha 
presentado en el ejido lleva más de 30 años, motivo de que el Gobierno del 
Estado no ha querido acatar las órdenes sobre la cancelación de las 
escrituras públicas que resultaron de la sucesión de Antonio Macías Puente, 
órdenes que se presumen se han dado por parte de la extinta Secretaría de 
la Reforma Agraria cuando se aprobó la resolución presidencial que los dotó 
de tierras en concepto de ampliación. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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